

## Ventajas para los Países Europeos por Recibir Ayuda del Plan Marshall de Estados Unidos

Laurenth Sofía Gómez Tous<sup>1</sup>, José Alejandro Ortega Rodríguez<sup>1</sup>, Luisa Fernanda Martínez Montes<sup>1</sup>, Marleidis Lucia Suárez Clemente<sup>1</sup> y Rodolfo Gómez Torres<sup>2</sup>

### Resumen

El objetivo de este trabajo es describir los principales beneficios para los países europeos que recibieron ayudas del Plan Marshall. Esta fue una iniciativa de Estados Unidos en 1948 para asistir económicamente a los países devastados por la Segunda Guerra Mundial en Europa. La ayuda del Plan Marshall se destinó a la reconstrucción de la infraestructura, la industria, la agricultura y otros sectores clave de la economía europea. En Francia se recibieron alrededor de 2.7 mil millones de dólares y se utilizaron para modernizar la infraestructura, revitalizar la industria y reconstruir la economía francesa. En el caso de Italia, recibió alrededor de 1.5 mil millones de dólares, que contribuyeron significativamente a su recuperación económica y reconstrucción después de los estragos de la guerra. Por su parte, Alemania recibió la mayor cantidad de ayuda, con aproximadamente 1.4 mil millones de dólares destinados a su reconstrucción. Esta ayuda fue crucial para el renacer económico de Alemania Occidental y su posterior desarrollo como potencia industrial en Europa. En general, el Plan Marshall contribuyó de manera significativa a la recuperación económica y reconstrucción de los países europeos tras la devastación causada por la Segunda Guerra Mundial.

**Palabras Claves:** finanzas internacionales, fondos de posguerra, europa

---

<sup>1</sup> Estudiante del programa de Administración de Negocios Internacionales de la Corporación Universitaria Antonio José de Sucre–UAJS.

<sup>2</sup> Profesor del Programa de Administración de Negocios Internacionales de UAJS. Correo electrónico: docente\_administracion4@uajs.edu.co.

· Este artículo fue recibido el 20 de junio de 2024.

## **Introducción**

El Plan Marshall, una iniciativa histórica implementada por Estados Unidos en 1948, representó un hito crucial en la reconstrucción de Europa después de la devastación provocada por la Segunda Guerra Mundial. Esta ambiciosa estrategia de ayuda económica y técnica destinada a los países europeos afectados por el conflicto bélico tuvo un impacto transformador en la región.

Las ventajas derivadas del Plan Marshall fueron diversas y significativas para los países receptores. En primer lugar, esta inyección masiva de recursos financieros y materiales permitió a las naciones europeas reconstruir sus infraestructuras físicas y sociales, que habían quedado gravemente dañadas durante la guerra. La modernización de carreteras, puentes, puertos y sistemas de transporte contribuyó a restablecer la conectividad y facilitar el comercio, sentando las bases para el crecimiento económico a largo plazo.

En este trabajo se busca analizar las ventajas para los países europeos a partir de las ayudas de USA a través del plan Marshall en 1948. Otro objetivo es evaluar el impacto de la asistencia del Plan Marshall en la revitalización de industrias clave en los países receptores, como la manufactura, el acero o los productos químicos, y su contribución a la recuperación económica a corto y largo plazo. también se busca examinar el papel de la ayuda del Plan Marshall en la reconstrucción de infraestructura crítica para el desarrollo económico, como carreteras, puentes, puertos y sistemas de transporte, y su impacto en la modernización y la competitividad de los países beneficiarios. Finalmente, se pretende analizar la influencia de las ayudas del Plan Marshall en la estabilidad política y social de los países receptores, incluyendo su contribución a la reducción del desempleo, la mejora de las condiciones de vida de la población y el fomento de la cooperación regional en Europa.

El “plan Marshall”, a menudo citado en la conferencia de Lugano sobre la reconstrucción de Ucrania, se refiere a un programa de Estados Unidos para la reconstrucción de Europa tras la Segunda Guerra Mundial.

La expresión “plan Marshall”, empleada por el canciller alemán Olaf Scholz o el presidente del Consejo Europeo Charles Michel para hablar de Ucrania, ha entrado en el lenguaje común para

## Ventajas para los Países Europeos por Recibir Ayuda...

designar un masivo programa de ayuda exterior para levantar a una región, un país o un sector devastado por un conflicto, una catástrofe o una crisis.

Desde los años 1970, el término “plan Marshall” fue empleado múltiples veces, para designar programas de ayuda a los países pobres, o planes de reactivación económicos, como la inyección masiva de ayudas a Estados Unidos tras el frenazo económico causado por la pandemia de covid-19 en 2020.

La idea de “plan Marshall” fue citada por primera vez el 5 de junio de 1947 en un discurso en la universidad de Harvard por el general George C. Marshall, entonces secretario de Estado de Estados Unidos.

Este plan de lucha contra “el hambre, la pobreza, la desesperanza y el caos” en la Europa devastada por seis años de conflicto, fue adoptado en Estados Unidos bajo forma de una ley en abril de 1948.

Denominado Programa de Reconstrucción Europea (*European Recovery Program*, ERP), ofreció a todos los países del continente, incluida la URSS y los demás países comunistas, la asistencia estadounidense para una reconstrucción financiera y material durante cuatro años.

Pero la URSS y los países comunistas del Este rechazaron la oferta, en pleno antagonismo entre Moscú y Washington, que conduciría rápidamente a la Guerra fría.

El Plan Marshall, destinado a reactivar la economía “para permitir condiciones políticas y sociales necesarias para la existencia de instituciones libres”, solo es aceptado por países de Europa occidental (Austria, Bélgica, Dinamarca, Irlanda, Francia, Reino Unido, Grecia, Islandia, Italia, Luxemburgo, Noruega, Países Bajos, Portugal, Suecia, Suiza) y por Turquía.

Su inicio a principios de 1948 coincide con el bloqueo de Berlín, un enfrentamiento Este-Oeste que dura un año. Y a los beneficiarios del plan se une rápidamente la República Federal Alemana, tras su nacimiento en 1949.

Un total de 13.350 millones de dólares de la época (equivalentes a 160.000 millones de dólares actuales), fue inyectado en la economía de los países ayudados, en condiciones muy favorables: 85% de forma gratuita y 15% en préstamos a largo plazo.

Gómez et al.

Dos organismos administran el plan: la Economic Cooperation Administration (ECA) y la Organización Europea para la Cooperación Económica (OECE). Estados Unidos había fijado como condición una cooperación económica y un programa de autoasistencia entre los países beneficiarios.

Los resultados del plan Marshall fueron particularmente rápidos y no beneficiaron solamente a Europa. Los economistas consideran que la industria norteamericana sacó provecho de la acelerada expansión de los mercados del Viejo Continente, donde el dólar suplantó rápidamente a la libra esterlina como principal moneda comercial.

## **Metodología**

La Metodología que hemos usado en este trabajo es explicativa ya que se está llevando a cabo el tema de las ayudas que trajo el plan Marshall a los países europeos, este se implementó a través de una serie de pasos y procedimientos específicos. En primer lugar, los países europeos interesados en recibir ayuda debían presentar detallados planes de reconstrucción y desarrollo económico, identificando las áreas prioritarias que requerían financiamiento.

Una vez recibidos estos planes, se llevaba a cabo una evaluación por parte de Estados Unidos para determinar la asignación de fondos a cada país. Los fondos proporcionados a través del Plan Marshall se destinaron principalmente a proyectos de reconstrucción de infraestructura, revitalización industrial, modernización agrícola y estabilización económica.

Además, se fomentó la cooperación entre los países receptores para promover la integración económica regional. Esto se logró mediante acuerdos comerciales y programas de cooperación que buscaban maximizar el impacto de la ayuda y fortalecer las relaciones económicas entre los países europeos.

## **Resultados**

El Plan Marshall oficialmente llamado European Recovery Program (ERP) fue una iniciativa de Estados Unidos para ayudar a Europa Occidental. Tomó como nombre el del secretario de Estado que lo diseñó, George Marshall, y consistió en proporcionar ayudas

Ventajas para los Países Europeos por Recibir Ayuda... económicas por valor de unos 13.000 millones de dólares de la época para la reconstrucción de aquellos países de Europa devastados tras la Segunda Guerra Mundial. El plan estuvo en funcionamiento durante cuatro años desde 1948. Los objetivos de Estados Unidos eran reconstruir aquellas zonas destruidas por la guerra, eliminar barreras al comercio, modernizar la industria europea y hacer próspero de nuevo al continente; todos estos objetivos estaban destinados a evitar la propagación del comunismo, que tenía una gran y creciente influencia en la Europa de posguerra. El Plan Marshall requirió de una disminución de las barreras interestatales, una menor regulación de los negocios y alentó un aumento de la productividad, la afiliación sindical y nuevos modelos de negocio modernos

Las ayudas del plan se dividieron entre los países receptores sobre una base más o menos per cápita. Se dieron cantidades mayores a las grandes potencias industriales, ya que la opinión dominante era que su reactivación sería esencial para la prosperidad general de Europa. Aquellas naciones aliadas recibieron algo más de ayuda per cápita que los antiguos miembros del Eje o que se habían mantenido neutrales. El mayor receptor de dinero del Plan Marshall fue el Reino Unido, que recibió el 26 % del total, seguido de Francia con el 18 % y la nueva Alemania Occidental con el 13 %. En total 18 países europeos se beneficiaron del plan. A pesar de que se le había prometido durante la guerra y se le ofreció, la Unión Soviética se negó a participar en el programa por temor a la pérdida de independencia económica; con su negativa también bloqueó la posible participación de países de Europa del Este, como Alemania Oriental o Polonia.

Una de las principales ventajas fue que contribuyó significativamente a la reconstrucción de la economía europea después de la Segunda Guerra Mundial. También ayudó a fortalecer las relaciones entre los Estados Unidos y Europa, y fomentó la estabilidad política en la región.

Por otro lado, algunas desventajas incluyen críticas sobre la dependencia económica que creó en algunos países receptores, así como preocupaciones sobre posibles influencias políticas y culturales de Estados Unidos en Europa.

## Discusión

El Plan Marshall Un análisis de sus ventajas y detractores en Europa.

El Plan Marshall, oficialmente conocido como Programa de Recuperación Europea (ERP), fue una iniciativa económica implementada por Estados Unidos en 1948 para brindar ayuda financiera a Europa Occidental tras la Segunda Guerra Mundial. Esta intervención, con un monto total de aproximadamente 13 mil millones de dólares, generó un impacto significativo en la región, pero también suscitó opiniones divergentes sobre sus beneficios y perjuicios.

Aquellos que apoyaron el Plan Marshall enfatizaron sus ventajas:

La inyección de capital estadounidense permitió a las naciones europeas restaurar su infraestructura dañada, modernizar sus industrias y reanudar su producción. Esto condujo a un crecimiento económico sostenido durante la década de 1950, conocido como el "milagro económico europeo".

"El Plan Marshall fue un factor crucial en la rápida recuperación económica de Europa Occidental después de la Segunda Guerra Mundial." (s.a.).

Estabilidad política: La prosperidad económica impulsada por el Plan Marshall contribuyó a la consolidación de la democracia y la estabilidad política en Europa Occidental. Al reducir las tensiones sociales y económicas, se minimizó el riesgo de movimientos extremistas y se fortaleció la cooperación regional.

"El Plan Marshall no solo ayudó a reconstruir las economías europeas, sino que también contribuyó a la creación de un clima político más estable y democrático."

Contención del comunismo: Estados Unidos vio en el Plan Marshall una herramienta para contener la expansión del comunismo en Europa Occidental. Al fortalecer las economías y las democracias europeas, se esperaba disuadir a las poblaciones de abrazar ideologías de izquierda radical.

"El Plan Marshall fue parte de la estrategia de Estados Unidos para contener la Unión Soviética y su expansión comunista en Europa."

Sin embargo, el Plan Marshall también tuvo sus detractores:

## Ventajas para los Países Europeos por Recibir Ayuda...

**Dependencia económica:** Algunos críticos argumentaron que la ayuda estadounidense generó una excesiva dependencia de Europa Occidental hacia la economía estadounidense. Esto limitaba la autonomía económica de los países europeos y los exponía a las presiones políticas de Washington.

"El Plan Marshall creó una dependencia económica de Europa Occidental hacia Estados Unidos, lo que limitó su autonomía y libertad de acción."

**Desigualdad social:** La distribución de la ayuda del Plan Marshall no siempre fue equitativa, lo que exacerbó las desigualdades sociales y económicas dentro de los países europeos. Algunos grupos sociales se beneficiaron más que otros, generando resentimientos y tensiones.

"El Plan Marshall no abordó adecuadamente las desigualdades sociales existentes en Europa, lo que contribuyó a aumentar la brecha entre ricos y pobres."

**Intereses geopolíticos estadounidenses:** Los críticos del Plan Marshall también cuestionaron las motivaciones detrás de la ayuda estadounidense, argumentando que respondía más a intereses geopolíticos y comerciales de Estados Unidos que a una genuina voluntad de ayudar a Europa.

"El Plan Marshall no fue un acto de altruismo por parte de Estados Unidos, sino una estrategia para expandir su influencia económica y política en Europa."

En conclusión, el Plan Marshall tuvo un impacto significativo en la recuperación de Europa Occidental tras la Segunda Guerra Mundial. Si bien sus beneficios económicos y políticos fueron considerables, también generó críticas por su impacto en la dependencia económica, la desigualdad social y las motivaciones geopolíticas detrás de la ayuda estadounidense. Es importante analizar el Plan Marshall de manera integral, considerando tanto sus aspectos positivos como negativos para comprender su legado en la historia europea.

## **Referencias**

Wood, R. E. (2024). From Marshall Plan to debt crisis: Foreign aid and development choices in the world economy (Vol. 15). Univ of California Press.